
Un sorriso e il calore umano 
tornano ad affiancarsi alle 
cure. Dopo tre anni i volonta-
ri  dell�Avo sono tornati  in  
corsia per alleviare la soffe-
renza dei pazienti ricoverati 
e, con la loro presenza, aiu-
tare anche parenti e fami-
glie. 

E ora servono nuove forze 
per garantire assistenza in 
tutti i reparti, dove le porte 
si sono riaperte. ´Da qual-
che giorno tutte le sezioni so-
no tornate in servizio o spie-
ga Giusi Nisi, al vertice del 
sodalizio  valbormidese  e  
presidente regionale dell�As-

sociazione volontari ospeda-
lieri o Poter tornare Ë per noi 
motivo di  grande gioia,  il  
problema Ë che la pandemia 
ha avuto effetti negativi an-
che sulla nostra organizza-
zioneª. ´ Molti  volontari  -  
prosegue  Giusi  Nisi  -  non 
hanno pi˘ dato disponibili-
t‡ e  ora stiamo lavorando 
per ricostituire i gruppiª. 

In provincia sono quattro 
le sezioni Avo: il gruppo del-
la  Valbormida attivo all�o-
spedale di Cairo Montenot-
te, quella di Savona che fa ri-
ferimento per il San Paolo, 
la sezione Riviera delle Pal-

me che raccoglie volontari 
dai vari centri e gravita sul 
Santa Corona di Pietra Ligu-
re, l�Avo Albenga per il San-
ta Maria di Misericordia e il 
territorio ingauno. 

´La nostra attivit‡ si basa 
sul grande cuore dei volon-
tari o dice ancora la presi-
dente regionale dell�Associa-
zione volontari ospedalieri 
-. Dopo essersi adattati a fa-
re servizio nei centri vaccina-
li piuttosto che in altre man-
sioni,  ora hanno ripreso a 
stare accanto alle fragilit‡, 
alle persone. I malati e le lo-
ro famiglie dicono che noi 

volontari Avo diamo tanto, 
Ë pi˘ quello che riceviamo 
in cambio: vedere gli occhi 
dei pazienti che si illumina-
no, l�essere accolti con pura 
gioia in reparto o nelle case 
di riposo Ë la spinta che ti fa 
continuareª. 

Come da direttive Asl, tut-
ti i volontari indossano i pre-
sidi di sicurezza e per il mo-
mento l�attivit‡ si concentra 
in alcuni reparti, non anco-
ra in tutti, indicati dall�azien-
da  sanitaria.  ´Siamo  certi  
che sar‡ un crescendo o con-
clude Giusi Nisi -, un ulterio-
re passo verso il ritorno nor-
malit‡. Le persone ci accol-
gono con gratitudine. Trop-
po a lungo, a causa della pan-
demia, non abbiamo potuto 
essere  accanto  agli  altri  o  
portare una parola di confor-
to nei momenti di sofferen-
za e doloreª. �
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savona. tecnologia potenziata durante lȅemergenza covid

Cardiologia, 900 pazienti
controllati a casa via Internet

savona

Volontari Avo di nuovo in corsia
Un appello per trovare rinforzi

LUISA BARBERIS
SAVONA

Cresce la richiesta di assisten-
za in ospedale e sul territo-
rio, ma sono sempre meno 
gli infermieri ́ in campoª per 
curare. Tra le figure pi˘ ri-
chieste, ma altrettanto diffi-
cili da reperire, ora gli infer-
mieri si interrogano su come 
rendere pi˘ appetibile una 
professione che, dopo la pan-
demia e per via del nuovo pia-
no socio-sanitario, sta cam-
biando ed Ë sempre pi  ̆quali-
ficata. 

Il  tema Ë stato  al  centro 
dell�Open  day  promosso  
dall�Ordine delle professioni 
infermieristiche (Opi) di Sa-
vona, che ha aperto le porte 
della propria sede per con-
frontarsi sulle nuove sfide la-
vorative. ´La professione vi-
ve un momento di transizio-
ne o spiega Roberta Rapetti, 
presidente Opi Savona o. In 
base a una fotografia inter-
na, oggi in Liguria per imple-
mentare l�offerta sul territo-
rio in base ai dettami del Dm 
77 (la legge di riferimento, 
OES.)  e  per  dare  sostegno  
agli organici degli ospedali, 
servirebbero  tra  i  1800  e  
2000 infermieri in pi˘. Inol-
tre bisogna tenere conto dei 
futuri pensionamenti. Sono 
numeri che difficilmente ci 
potremo  permettere  sia  in  
termini di sostenibilit‡ eco-
nomica sia perchÈ le persone 
non ci sono. L�Open day na-
sce per avvicinare alla profes-
sione, per spiegare agli iscrit-
ti che oggi Ë possibile elevare 
l�attivit‡, specializzarsi, che 
si stanno aprendo moltissi-
me possibilit‡. Dobbiamo ri-
posizionarci, ridare valore al-
le cure fuori dagli ospedali, a 
casa delle persone per evita-
re  ricoveri  o  l�intasamento  
dei pronto soccorso per pro-
blemi non urgentiª. 

La carenza di professioni-
sti emerge anche dal grido di 
dolore  dell�Asl:  esaurita  la  
precedente graduatoria, a fi-
ne marzo Ë stato avviato un 
nuovo maxi-concorso unifi-
cato per l�azienda savonese e 
quella imperiese per assume-
re 436 infermieri. Di questi, 

240 sono destinati all�Asl sa-
vonese (di cui 72 per i volon-
tari delle forze armate), 46 
per il Gaslini diffuso della no-
stra provincia (14 per le for-
ze armate). Dal risultato del-
la procedura si attende una 
massiccia boccata di ossige-
no, ma Ë gi‡ chiaro che an-
che questa misura non sar‡ 
risolutiva. 

´Bisogna lavorare per valo-
rizzare la professione a 360 
gradi o continua Rapetti -, ri-
vedendo gli stipendi e crean-
do percorsi di carriera e di 
specializzazione per gli infer-
mieri. Sar‡ determinante ra-
gionare su una nuova figura 
di infermiere, che Ë diversa a 
seconda se lavora in ospeda-
le o Ë chiamata a rispondere 
alle cure sul territorio, al do-
micilio. Ora il ruolo ha acqui-
sito peculiarit‡ e l�infermie-
re lavora in una squadra di 
cure per il bene del paziente 
che Ë soprattutto una perso-
naª.

Per  accendere  i  riflettori  
sulle sfide future l�Ordine e 
l�Asl  hanno  promosso  un  
evento di piazza in occasio-
ne della Giornata internazio-
nale degli  infermieri:  il  12 
maggio a Savona, in piazza 
Sisto IV e corso Italia dalle 
14 alle 19, i sanitari saranno 
a disposizione della popola-
zione per insegnare le mano-
vre salvavita, offrendo scree-
ning e misurazione dei para-
metri vitali. �
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´In Liguria servono 2000 infermieri in pi˘ª
LȅOpen Day di Savona organizzato per avvicinare alla professione. Rapetti: ́ Ridiamo valore alle cure extraospedaliereª

NellȅAsl 2 sono in arrivo 240 infermieri grazie a un nuovo maxi-concorso avviato a fine marzo esaurita la precedente graduatoria

MAURO CAMOIRANO
SAVONA.

Cardiologia  Savona:  quasi  
900 i pazienti monitorati da re-
moto a casa. Una tecnologia 
che si era rivelata fondamenta-
le durante la pandemia per i 
pazienti  a cui  sono stati  im-
piantati defibrillatori, pacema-
ker, re-sincronizzatori, e che il 
primario, Pietro Bellone, ha ul-
teriormente  implementato,  
passando  dai  circa  750  del  
2021 ai quasi 900 attuali. 

Spiega: ́ Il monitoraggio re-
moto permette di ottimizzare 
l�organizzazione  del  lavoro,  
migliorando sia la sorveglian-
za dei dispositivi che la gestio-
ne clinica del paziente. Non si 
tratta di un sistema di emer-
genza, ma il monitoraggio au-
tomatico continuo consente di 
identificare  precocemente  
malfunzionamenti  del  siste-
ma impiantato ed eventi clini-
ci, migliorando, con una rea-
zione anticipata, la prognosi. I 

dati  del  dispositivo  cardiaco  
vengono  inviati  automatica-
mente, e in alcuni casi manual-
mente, ad un server sicuro de-
dicato, consentendo un costan-
te monitoraggio: in caso di ri-
scontro di elementi che lo ri-
chiedano,  il  paziente  viene  
contattato per una visita ambu-
latoriale o un ricovero, men-
tre, in generale, tale monito-
raggio, riduce il numero di visi-
te ambulatoriali e il tempo ri-
chiesto per il follow-up, con ov-

vi vantaggi per il paziente, pi˘ 
sicurezza, migliore organizza-
zione del lavoro e quindi mino-
ri costiª.

Ma, se si rimane sui numeri, 
quelli  della  Cardiologia  del  
San Paolo testimoniano l�eccel-

lenza del reparto. Per quanto 
riguarda l�interventistica, nel 
2022 sono state eseguite, ad 
esempio, 945 coronarografie, 
565 angioplastiche coronari-
che, 12 occlusioni croniche co-
ronariche.  Per  Elettrofisiolo-
gia interventistica, 221 pace-
maker, 171 ablazioni, 88 studi 
elettrofisiologici.  Ed  ancora,  
per gli ambulatori: 6246 eco-
cardiogramma  ecodoppler,  
237 ecostress, 294 eco trans 
esofageo, 935 test da sforzo, 
521  holter,  4354  visite  con  
ecg, 576 visite aritmologiche, 
608 visite controllo pacema-
ker. Mentre per i ricoveri 528 
quelli in cardiologia post inten-
siva, 602 in intensiva e 133 in 
Day Hospital.

La Cardiologia del San Pao-
lo Ë l�unica tra Asl 1 e Asl 2 a 
non avere carenze di organico 

tra i medici, in un�inversione 
di rotta che spesso vede gli spe-
cialisti migrare verso altre Re-
gioni, mentre qui accade il con-
trario. Proprio per questo risal-
ta forse il vero neo, ovvero l�or-
ganizzazione degli spazi del re-
parto dedicato ai ricoveri: c�Ë 
un progetto che giace dimenti-
cato da 10 anni per un poten-
ziamento edilizio ed un resty-
ling degno per la qualit‡ di pre-
stazioni e personale dimostra-
ta dal reparto. 

Il  primario  Pietro  Bellone  
sorride, consapevole: ´Quello 
di aumentare i posti letto, di-
stribuiti, perÚ, in camere ido-
nee per spazio e con bagni de-
dicati Ë sicuramente un obietti-
vo che mi sto impegnando a 
perseguire con il supporto dei 
vertici della nostra Aslª. �
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Roberta Rapetti

Pietro Bellone

I nodi della Sanit‡
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